

# La crisis balcánica y la supuesta alianza Germano - Soviética

Cuando se firmó el tratado de no agresión germano-soviético, poco tiempo antes de estallar la presente guerra interimperialista, las agencias noticiosas al servicio de uno de los bandos imperialistas y con ellas numerosos representantes del periodismo nacional, anunciaron que dicho tratado envolvía toda una alianza militar. Desde entonces a esta parte hemos estado luchando por establecer ante la mente del pueblo costarricense el verdadero carácter del conflicto armado europeo y de la política exterior de la URSS, particularmente en lo que ella se relaciona con la guerra. Hemos sostenido polémicas en las columnas de la prensa burguesa; a raíz de estallar la guerra, con el señor Otilio Ulate, Director de Diario de Costa Rica; posteriormente, con el señor don Joaquín Vargas Coto, columnista del diario La Tribuna. En todas esas ocasiones, así como cuando hemos tenido oportunidad de tratar el asunto en mítines públicos, hemos insistido en definir la política exterior de la URSS como una política de paz y hemos precisado su actitud frente a la guerra europea, como de estricta neutralidad. En cuanto a nuestra propia posición se refiere, no han faltado voces que nos acusen de "quintacolumnistas" y hasta de nazistas, por cuanto nos hemos negado a aceptar la causa de la Gran Bretaña como la causa de la democracia y de la libertad y porque no hemos querido tomar la posición comodiosa y entreguista de aquellos que se cubren con manto democrático, para justificar el renunciamiento a toda lucha para conservar libre de tutelajes extranjeros, el patrimonio económico y político de la nación costarricense.

En estos mismos momentos acá vamos de leer un artículo, aparecido en La Hora del miércoles 16 de octubre, en el que el señor Ma-

riano Tovar, sin el menor escrúpulo, se atreve a confundirnos con los nazis y fascistas. Para esta gente, de nada sirven los antecedentes y de nada sirven los hechos. Digo los antecedentes, porque todo el mundo sabe en Costa Rica que la agrupación política que más enérgicamente ha combatido las corrientes fascistas, de factura criolla y de factura extranjera, ha sido el Partido Comunista. Porque nadie ignora, entre los que conocen por lo menos el ABC de las cuestiones sociales, que la doctrina política que más se contradice con los métodos nazis y fascistas de dominación, es la marxista, es decir, la doctrina económica y política que marca rumbos a nuestro movimiento. He dicho también los hechos, porque los hechos de la política europea están demostrando, para todo el que tenga ojos y quiera ver, que no hay nada de común entre comunistas y nazis y fascistas. Cabe preguntar, ¿por qué pasan por alto —aquellos que pretenden encontrar comunidad de intereses entre comunistas y fascistas— el hecho cierto, reconocido por las propias agencias al servicio de los imperialismos democráticos, que el gobierno de Vichy, que es como decir los gobiernos de Roma y de Berlín, ha continuado persiguiendo y encarcelando a los comunistas franceses, quienes luchan heroicamente por la independencia y por la libertad de su patria, traicionada por "demócratas" a lo Daladier, "socialistas" a lo Blum y "patriotas" a lo Petain, a lo Laval y a lo Weygand? Cabe preguntar también, a estos señores, ¿cómo concilian su famosa fórmula de "nazi-comunistas", con la noticia venida la semana pasada, transmitida por las agencias noticiosas británicas, de que gran número de dirigentes comunistas noruegos habían sido enviados a los campos de concentración, por orden de las autoridades alemanas de ocupación en Noruega?

Pero hay hechos más frescos y de mayor trascendencia, sobre los cuales han estado hablando los despachos cablegráficos en el curso de la presente semana y que sirven para destruir mejor que cualquier otro, la leyenda del nazi-comunismo. Me refiero a la crisis balcánica. La crisis balcánica, lo mismo que la crisis del extremo oriente, ha puesto de relieve, de manera incontrovertible, que la URSS no ha tenido nunca pactos de alianza con las potencias totalitarias y que toda su política ha consistido en mantenerse neutral y vigilar por los intereses de su propia seguridad. Todavía es posible que la crisis balcánica se resuelva, en lo que a la URSS y Alemania se refiere, de una manera pacífica. Por lo menos es de suponer que ambos países tratarán de resolver sus contradicciones sin apelar a la guerra. Pero

por ARNOLDO FERRETO

la existencia misma de esas contradicciones y la forma en que ellas se han planteado, permiten deducir que entre la URSS y el bloque totalitario no ha existido alianza alguna. Conviene advertir, para concluir estas líneas, que si la crisis entre el Japón y la URSS en extremo oriente y la crisis entre la URSS y Alemania en los Balcanes, se resuelven por una vía pacífica, las agencias noticiosas al servicio del imperialismo yanqui y sus coreadores, volverán a las andadas y afirmarán de nuevo que el comunismo y el fascismo son la misma cosa y que los regímenes socialista-soviético y nazi son idénticos.

### LAS DECLARACIONES...

(Viene de la Pág. Primera) a invertir grandes sumas en instalación de industrias nacionales. Además, nos dice de paso el señor Gerente, que si se llega al arreglo que las Empresas de su representación demandan, de inmediato circularían en el país DOS MILLONES DE DOLARES como capital para iniciar la construcción de una nueva planta. Y el señor Gerente por otra parte se pone serio, muy serio y nos advierte: se están construyendo muchas nuevas casas, se está desarrollando la industria y nosotros no podemos dar energía... Se va a necesitar más fuerza eléctrica y nuestros aparatos son incapaces de dar mayor rendimiento... Y si los Estados Unidos van a la guerra... ¡peor la cosa! Si se nos descompone una máquina... Bueno, que vamos a quedarnos a oscuras, hasta que pase la guerra! De donde tenemos que llegar a la conclusión de que ahora sí que estamos cogidos por el cuello y no nos va a quedar más remedio que echar por el suelo nuestro afán de defender la energía eléctrica para los costarricenses y correr, antes de que sea tarde, a celebrar los contratos que la Bond and Share ha venido persiguiendo en tiempo de paz y en tiempo de guerra.

Y precisamente vamos a hacer esos contratos cuando, según el mismo señor Reed, habrá más demanda de energía eléctrica y ha de venir a servir con fines sociales para el desarrollo de nuestra incipiente industria! De modo que podemos decir que quien sea el dueño de la energía eléctrica ahora más que nunca será el dueño de nuestra economía industrial y en sus manos estará el fomentarla o retardarla. Y no nos olvidemos que la Bond and Share opera en toda la América y que muy bien puede determinar en qué países y cuándo debe o no debe desarrollar las industrias, abaratando o encareciendo, según sus propios intereses imperialistas, el servicio de energía eléctrica.

Ahora más que nunca el gobierno y el pueblo previsores, deben batallar por la nacionalización de nuestras fuentes de energía eléctrica y por hacer de esa energía, no una propiedad particular para negocios particulares, sino una fuente de riqueza que nos ayude a salir mejorados de la crisis que nos plantea la guerra. Las declaraciones de Mr. Reed, hechas con estudiada displacencia, tienen que poner en guardia al más tonto... Ha enseñado sus cartas más de la cuenta.

### EL PRESIDENTE etc...

(Viene de la Pág. Primera) agraria. Pero aun dicha buena voluntad puede resultar estéril si no existe paralelamente un poderoso movi-

miento campesino consciente de las vías que deben seguirse para resolver el problema de la tierra, que apoye la buena voluntad del Presidente de la República.

San José, Oct. 8 de 1940.

Señor don Domingo Chaves E. y Compañeros, Santo Domingo de Heredia. Muy señores míos: Correspondiendo a los estimables deseos de ustedes, formulados en apreciable comunicación de fecha 27 del mes de Agosto pasado, me es grato manifestarles que pueden abrigan la seguridad de que el problema que se han servido exponerme, ha merecido mi mejor atención, y espero, con la

colaboración de la Cámara, solucionar hasta donde nos sea posible, el motivo del estimable memorial que se han servido dirigirme.

Con muestras de mi más distinguida consideración, quedo de ustedes atento y seguro servidor, R. A. Calderón G.

### 500 TRABAJADORES...

(Viene de la Pág. Primera) Pero no hay que culpar a la United: ella hizo todo cuanto pudo por "civilizar" esos litorales: allí están los hospitales modernos en que los trabajadores enfermos hallarán medicina, allí están las escuelas para los niños de los trabajadores; allí quedan muchos miles de trabajadores con magníficos salarios que les permiten vivir en los campamentos, unos campamentos higiénicos, a prueba de zancudos. Allí está todo eso, por supuesto que entre las nubes, entre las nubes de zancudos, se entiende. Si esa zona de Parrita perdió su esplendor, posiblemente se deba a nosotros los trabajadores na-

cionales, que somos tan malagradados y tan mal portados con la Compañía bananera; a nosotros los trabajadores que dejamos que los zancudos nos piquen y que no nos curamos la malaria; a nosotros que no queremos ver la CIVILIZACIÓN bananera y que no nos sabemos aprovechar del oro que en magníficos salarios con generoso mano ha venido regando la United.

Ahora que los bananales están en pie, ahora que las líneas de tranvía están ya tendidas, ahora que los muelles ya están hechos, ahora que los puentes se terminan y que la compañía engorda sus entradas, sólo le queda a la nación completar la obra: recoger en sus hospitales a los miles de enfermos; tratar de curarlos; buscar otra nueva Tierra de Promisión y para cuando se piense en otros contratos, seguir en ellos el camino admirable de dar tierras a la compañía, de legislar sobre todo y de posponer como lo menos importante, el valor humano, la vida de los trabajadores, la vitalidad del pueblo.

## Lo que ví y observé en 8 días en el Hospital de Alajuela

En ocho días que estuve cerca del hospital de Alajuela, pude apreciar que lo que se ha escrito sobre el manejo y administración de dicho hospital, no basaba para poner de manifiesto lo mal que camina esa institución. Yo pude apreciar que el personal no es lo malo allí, más bien es lo único bueno: las empleadas están llenas de buena voluntad hacia los enfermos. En cambio la Junta, que es la llamada a velar por la buena marcha del plantel, nada hace.

En este hospital hay 26 empleados y el número de enfermos no baja, por lo general, de 130; para la alimentación de toda esta gente, se gasta por semana, como término medio, la suma de ₡ 418.00, lo que da como promedio por persona, al día, la suma de ₡ 0.38. ¿Qué alimentación puede tener una persona con 38 céntimos al día? Si alguna vez los enfermos ven algo crecida su ración, se debe a que un rayo o el tren ha matado una res y la regalan al hospital.

Hay un botiquín que no tiene lo necesario para llenar las necesidades, pues más de una vez pude apreciar que la enfermera de uno de los salones telefonaba al doctor correspondiente, diciéndole que faltaba una droga para preparar la receta que había dejado. A esto el doctor contestaba que le dieran otra medicina, a lo que la

enfermera tenía que replicar que tampoco había de esta medicina, con lo que el médico se veía obligado a dar receta de acuerdo con las existencias del botiquín y no con la enfermedad del paciente.

Tiene el hospital un aparato de rayos x que en la actualidad no presta ningún servicio al público alajuelense, porque no tiene radiólogo oficial; y la junta no contempla esto que es muy importante. Si la junta estudiara estos problemas ya podría haber puesto este aparato al servicio, con sólo instar al doctor Cabezas hijo, que es un excelente radiólogo, a que él lo atienda unas horas por semana. Creo que el doctor Cabezas no se negaría a prestarle ese servicio a los alajuelenses por un sueldo moderado, como alajuelense que es.

Hay en este hospital un grupo de señoritas que hacen de enfermeras por un sueldo de ₡ 25.00 a ₡ 30.00 al mes; ellas son nobles, buenas y ponen todo su corazón al servicio de los enfermos, pero les falta los conocimientos que se requieren para desempeñar su cargo. Esto no es culpa de ellas, primero porque el sueldo no es como para estudiar por su cuenta; no hay que perder de vista tampoco la alimentación de estas enfermeras que es peor que la de los reos, pues para éstos el gobierno destina al día ₡ 0.75 y para ellas, según me pude dar cuenta, la Jun-

ta sólo destina ₡ 0.38. Esto lo pudo haber corregido la Junta dando un curso de enfermería gratis dos o tres noches por semana, el que podía estar a cargo de uno o más doctores que el hospital tiene; así tendrían buenas enfermeras baratas, si eso es lo que quiere.

Carece el hospital de alumbrado, porque muy a menudo falta la corriente de la planta del Cacao y en esas condiciones, cuando hay que hacer alguna operación urgente de noche, no se puede y hay que dejarla para el día siguiente. Pude ver que una noche en momento en que internaban a una envenenada, no había corriente y hubo necesidad de atenderla con candela. Esto lo podría corregir la junta con sólo pedir al Municipio que con el mismo derecho que se le da corriente de las dos plantas a los talleres de Liebet y al centro Internacional, el uno para explotación y el otro para que se divierta la llamada sociedad, se le dé al hospital que es un establecimiento de bien público. No hay tampoco agua suficiente porque la cañería está tan mala, que ya en las primeras horas de la mañana no llega agua al tubo del hospital. ¿Por qué la Junta no ha hecho una solicitud al municipio para que le dé un tanque que pueda llenar esa necesidad? Creo que por más cerrados que sean los señores municipales, no se opondrían para ayudar a un establecimiento de tanta importancia como lo es el hospital.

Nada de esto se le ocurre a dicha Junta. Los vi sesionar y pude apreciar que lo que menos tienen es de Junta de Hospital: llegaron a discutir de qué color se va a pintar la portada de dicho hospital para el día de San Rafael que es el 24 de octubre. Unos querían que fuera verde, otro de rojo y así pasaron la sesión. Llegó el día señalado y el público sabrá que beneficios dejó a los alajuelenses esa famosa sesión. De lo que sí estoy seguro es de que podremos apreciar sólo el gusto artístico de los miembros de la junta y que detrás de esa pintura no hay medicinas, ni agua, ni luz, ni alimentación, ni rayos x, a pesar de haberse hecho un fuerte gasto en ese aparato.

Al recordar todo esto pienso que a quienes llegan como pobres en busca de curación sólo les espera una cama y una enfermera que los vea estar graves y los ayude a bien morir.

Al hacer esta publicación, sólo me anima el deseo de ver nuestro hospital llenando bien sus verdaderas funciones. Por eso me permito hacer un llamamiento a todas las personas de buena voluntad para que intervengan en corregir todos estos males.

## Un ciudadano felicita a "Trabajo"

Por su medio felicito a TRABAJO y al autor del artículo relacionado accidentes aéreos. Solamente "Trabajo" ha dicho las cosas tal cual son. Atento servidor, JOSE CRUZ B.

### El compañero Manuel Mora y miembros del Comité Seccional visitarán las Células, en el siguiente orden:

- Martes 22 de Octubre: Célula Tibas - Manuel Mora y Juan Gene.
- Martes 29 de Octubre: Célula Luján - Manuel Mora y Edgar Brenes.
- Martes 5 de Noviembre: Célula Keith - Manuel Mora y Carlos L. Villalobos.
- Martes 12 de Noviembre: Célula Guadalupe - Manuel Mora y Humberto González.
- Martes 10 de Noviembre: Célula Juvenil - Manuel Mora y Edgar Brenes.
- Martes 26 de Noviembre: Célula Lina Odena - Manuel Mora y Luisa González.
- Martes 3 de Diciembre: Célula México - Manuel Mora y Juan Gene.
- Martes 10 de Diciembre: Células 8 de Mayo y Juanito Mora - Manuel Mora y Rafael A. Llubere.
- Martes 17 de Diciembre: Célula de Empresa N° 1 - Manuel Mora Rodolfo Guzmán.

Los Secretarios de las Células son responsables de las convocatorias a los Militantes de las Células y de la buena asistencia.

**Fábrica de cajas de madera**  
en todo tamaño  
de ARTURO MENDEZ  
Palos de escoba, de piso, y escobones  
Fabricación de palillos de Dulces Helados  
225 varas al Norte de la Botica Solera - Carretera a Heredia  
TELEFONO 2282

**30 DE OCTUBRE** Elección del COMITE SECCIONAL DE SAN JOSE  
NOTA: solamente podrán ser electos los militantes que tengan su Carnet al día.